



Planta de Mercedes en Gasteiz, una de las fábricas más importantes de la marca alemana en Europa. Foto: Efe

La siderurgia, el vino y la automoción, los más preocupados en Euskadi por Trump

LAS EMPRESAS TEMEN POR SUS **EXPORTACIONES**, QUE EL AÑO PASADO ALCANZARON LOS 2.738 MILLONES, PERO TAMBIÉN POR UN AUMENTO DE PRODUCTOS CHINOS EN EL MERCADO EUROPEO

Marta Martínez
NTM

BILBAO – Una vez consumada la victoria de Donald Trump en Estados Unidos, llega el momento de las cábala. Lo cierto es que todavía reina la incertidumbre sobre los planes de un personaje impredecible, pero la preocupación es una sensación real. “Si hace todo lo que ha dicho, hay que empezar a santiguarse”, lanza Massimo Cermelli, profesor de Economía en Deusto Business School. Y añade: “En la política, normalmente, no se cumple gran parte de lo que se dice. Y si esto ocurre, va a ser lo mejor para Europa”.

Tras una campaña repleta de anuncios sobre aranceles, las empresas vascas se muestran preocupadas por las exportaciones y por que la guerra comercial con China “inunde” de productos procedentes del gigante asiático el mercado europeo. Los sectores más afectados en Euskadi podrían ser la automoción, el vino, cuyas ventas ya cayeron un 20% en su legislatura anterior, y la siderurgia. “Se está produciendo un cóctel perfecto en la automoción

para tener preocupación. Por un lado, está Donald Trump, pero por otro está la locomotora de la automoción europea, Alemania, con la que Euskadi tiene mucha conexión, que está sufriendo una ralentización de la producción”, explica Cermelli. Los datos indican que la producción ha caído un 2,5% en el último más, más del doble de lo que se esperaba.

Durante la campaña, Trump anunció su intención de poner aranceles de entre el 10 y el 20% a todos los productos que lleguen del extranjero. Pero el sector más afectado puede ser, precisamente, el del automóvil. Ahí, el futuro presidente estadounidense pretende implantar un arancel del 100% para los coches y cumplir así su promesa de que “no se venda ni un solo coche extranjero en Estados Unidos”. De los 2.738 millones de euros que las empresas vascas vendieron en el país el año pasado, 433 millones corresponden a compañías de este sector, unas exportaciones que provienen principalmente de la fábrica de Mercedes de Gasteiz.

Pero esa es solo un parte de la preocupación, la otra está en que si Chi-

na no puede vender sus productos en Estados Unidos, aumenten todavía más sus importaciones a Europa. “Ya veníamos con la competencia de coches chinos, ahora que entra Donald Trump en juego, va a afectar negativamente a la producción”, lamenta el profesor de Deusto Business School. “El tema de los aranceles, las guerras comerciales,

siempre son negativos para la economía se mire por donde se mire. Aquí los únicos beneficiados pueden ser los trabajadores y las empresas americanas. Pero ya los consumidores americanos no lo son, porque los precios suben, como tampoco los consumidores y productores europeos”, señala.

Tesla, cuyo fundador es el nuevo socio de Trump, Elon Musk, lleva tiempo mostrando su preocupación por el creciente avance de los coches eléctricos chinos y ha buscado de diferentes maneras proteger su producción frente a la competencia del gigante asiático. Así que el principal beneficiado de la política de aranceles del futuro presidente de Estados Unidos es Tesla. Y en esta guerra comercial, las grandes empresas vascas de la automoción pueden ver afectadas sus exportaciones. En cambio, las fábricas del sector instaladas en Estados Unidos –Gestamp y Cie Automotive cuentan con un total de 20– no se verán tan impactadas por las políticas de Trump, eso sí, tendrán que demostrar un mayor arraigo y hacer contrataciones con proveedores del país.

En este sentido, el director de marketing de la Cámara de Comercio de Gipuzkoa, Iñigo Muguruza, asegura que esta nueva situación obligará a las empresas vascas a realizar “un cambio de estrategia”. “Cuando se ponen aranceles, son las empresas las que aumentan sus inversiones en estos países y quizá veamos más implantaciones”, explica. En la actualidad, existe un total de 137 empresas vascas implantadas en Estados Unidos.

SIDERURGIA En la legislatura anterior de Trump, una de las empresas más afectadas fue Tubos Reunidos, que vendía allí el 40% de su producción y cuyas ventas se hundieron cuando aplicó un arancel del 25% a todos los productos de acero. La Administración Biden no llegó a derogarlo, pero sí lo modificó e instaló un sistema de cuotas. “Con la entrada de Trump y ese discurso tan proteccionista, nos preocupa que vuelva a endurecer los aranceles, sobre todo a los productos siderúrgicos”, reconoce Asier San Millán, director del clúster de la siderurgia (Siderex).

“China va a seguir exportando y nos

“Se está produciendo un cóctel perfecto en la automoción para tener preocupación”

MASSIMO CERPELLI
Profesor de Economía

“Si China no puede exportar a EE.UU. nos preocupa que acabe inundando la UE”

ASIER SAN MILLÁN
Director de Siderex

LOS DATOS

2.738 millones

EXPORTACIONES. Estados Unidos es un mercado importante para las empresas vascas, con quien la relación comercial se ha duplicado en los últimos años. En 2023, las exportaciones vascas hacia el país norteamericano ascendieron a 2.738 millones de euros, cuando hace cuatro años la cantidad era la mitad.

8,4%

PAÍSES DESTINO. Alemania encabeza el 'ranking' de destinos de las exportaciones vascas, con un 15,8% del total. Tras Alemania se posicionan Francia (14,9%), Estados Unidos (8,4%), Reino Unido (6,3%) e Italia (5,6%), aglutinando entre los cinco países el 51% de las exportaciones con un total de 16.629,7 millones de euros.

1.000

EMPRESAS. Actualmente, un millar de empresas vascas exportan regularmente a Estados Unidos y un total de 137 compañías tienen presencia en el país. Durante su campaña, Donald Trump ha prometido un arancel universal a los productos que vienen de fuera del 20% y para los coches podría aumentar al 100%. Todavía está por ver si termina cumpliendo sus promesas o termina minimizando el impacto.

preocupa es que si no puede acceder al mercado norteamericano acabe inundando otros mercados", explica. Las exportaciones del sector a Estados Unidos —que incluye la fundición, las acerías, los tubos o el acero inoxidable— alcanzaron el año pasado 381 millones. El país subió al tercer puesto como socio comercial, por detrás de Alemania y Francia, pero también tiene como principales clientes a Portugal e Italia, por lo tanto, todo lo que ocurra en estos mercados puede terminar afectándole. "China es el primer productor de acero, más del 50% de la producción mundial y van a seguir produciendo al mismo ritmo. Si el mercado estadounidense se cierra, tendrán que ver dónde exportar", explica San Millán, quien concluye: "Viendo los discursos precampaña, estamos temiendo que vaya hacia un proteccionismo más duro". ●



Trabajadores ajenos a esta información, en una obra. Foto: E. P.

Crece el número de empleados con las prestaciones del Fogasa

Un total de 2.618 trabajadores vascos recurrieron a estas prestaciones en septiembre

BILBAO — Un total de 2.618 trabajadores vascos —casi 400 más que el mes anterior— recibieron en los diez primeros meses del año prestaciones por valor de 19,3 millones de euros del Fondo de Garantía Salarial (Fogasa), según datos del Ministerio de Trabajo y Economía Social. De la cantidad aportada a empleados vascos en el periodo entre enero y octubre, un total de 6,7 millones de euros fueron pagos de salarios y 12,6 millones de euros por indemnizaciones. Los 2.618 trabajadores suponen una cifra muy superior a los 1.750 asistidos en los nueve primeros meses del pasado año.

En Euskadi, el Fogasa tuvo que atender en esos meses a trabajadores de 595 empresas. Los afectados fueron 1.798 hombres (que percibieron 12,4 millones de euros) y 791 mujeres (que recibieron 6,7 millones de euros). En el conjunto del Estado, el Fogasa asistió económicamente a 48.321 trabajadores, por

TELÉFONO 020

● **Gestión del IMV.** El Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones ha puesto en funcionamiento el teléfono corto 020, un servicio específico de atención e información sobre el Ingreso Mínimo Vital (IMV). Es gratuito y permite a los ciudadanos solicitar información sobre la prestación, recibir orientación y conocer la situación de su expediente.

lo que tuvo que hacer frente a un desembolso de 400,7 millones.

El Fondo de Garantía Salarial depende de los denominados Fondos de Seguridad Social, que incluyen, además del propio Fogasa, el sistema de la Seguridad Social y el Servicio de Empleo Público Español. En los nueve primeros meses del año, la Seguridad Social registró un saldo positivo de 633 millones de euros, el equivalente al 0,04% del PIB, tras ingresar en este periodo 161.444 millones de euros, un 7,3% más, frente a unos gastos por valor

de 160.811 millones (+7,8% interanual), según datos publicados recientemente por el Ministerio de Elma Saiz.

Este saldo positivo se ha logrado después de recaudar el sistema 123.694 millones de euros por cotizaciones, un 7,8% más respecto a los primeros nueve meses del año anterior, y un 33,6% más que en el año 2019, último ejercicio que no estuvo afectado por la pandemia.

Los ingresos correspondientes al Mecanismo de Equidad Intergeneracional, en vigor desde el 1 de enero de 2023, totalizaron hasta septiembre 2.760 millones, un 40,5% más que en igual periodo de 2023.

La subida de ingresos por cotizaciones en los nueve primeros meses del año se vio impulsada por las cotizaciones de los ocupados, que experimentaron un incremento interanual del 7,8%, hasta alcanzar los 116.741 millones, mientras que las de desempleados sumaron 6.952 millones (+8,7%). En términos de caja, la recaudación líquida del sistema alcanzó los 159.910 millones de euros, con un incremento del 7,3% respecto al ejercicio anterior, mientras los pagos aumentaron un 7,9%, hasta los 160.672 millones. — E. P.

Piden investigar la muerte de un trabajador

Un empleado de una subcontrata falleció el viernes en un accidente no traumático en Amurrio

BILBAO — UGT exigió ayer al Instituto Vasco de Seguridad y Salud Laboral, Osalan, que investigue "en profundidad" las causas de la muerte este pasado viernes de un trabajador en la empresa Aceralava de Amurrio en lo que la central sindical considera un "accidente laboral mortal no traumático". Al parecer, el trabajador cayó desplomado en el lugar de trabajo en esta empresa del grupo Tubacex. Según informó LAB, el fallecido, de 57 años, era trabajador de la empresa Construcciones Jagoba Zamalloa. Tras mostrar su solidaridad con familiares y allegados, LAB indicó que en esta última muerte laboral han coincidido dos características que "se pueden encontrar en muchas muertes laborales". "Por un lado, se trataba de un trabajador de una subcontrata y, por otro, ha sufrido un accidente no traumático", agregó. UGT denunció que, en lo que va de año, al menos 24 personas han fallecido en Euskadi en accidente de trabajo, de las cuales al menos siete se deben a causas no traumáticas —accidentes cardiovasculares fundamentalmente—.

En un comunicado, el responsable de Seguridad y Salud Laboral de UGT, Juan Carlos Cárdenas, mostró su pésame y solidaridad a la familia y allegados, y subrayó que "este tipo sucesos deben de investigarse siempre en el contexto laboral". "Hay que evitar que intenten desligar los accidentes no traumáticos de su naturaleza como accidentes laborales", añadió. UGT pidió a Osalan "una investigación en profundidad". — E. P.

VICEROY CASIO CITIZEN SEIKO RAYMOND WEIL GENEVE GARMIN. TISSOT ORIS BULOVA

Roaldo
Joyeros desde 1969

Diamantes para momentos únicos

Compramos oro y plata · Máxima valoración · Tasación gratuita

BASAURI 944 269 919